
归零是一种勇气归零是一种勇气
●马亚伟

那年我去一所新学校应聘，提前做了很多准备

工作。我把之前工作中获得的奖项和取得的成绩，

无论大小全都罗列了出来，密密麻麻的一页纸，让

自己看上去“履历光鲜”。

那所学校的领导是我们当地很有名望的老教

师，她取得了令人瞩目的成绩，成为业内了不起的

人物，我对她早有耳闻。她看了一眼我的履历，表

情是平淡的。我心里暗暗打鼓：难道是我的成绩不

够好？谁知她抬起头笑微微地对我说：“我们在工

作中，需要有归零的勇气。”我愣了一下，忽然明白

了她的话，脸上不由发起了烧。

过去的成绩，只代表过去。那些成绩再亮眼，

也不能照亮你未来的路。归零是一种勇气，是一种

自信，也是一种智慧。我们一生中可能要走过很多

地方，应该把每一次新征程当作新起点。如果你背

负着曾经的荣誉起跑，不仅不能为你的再次腾飞助

力，反而会成为一种负累和掣肘。放下一切，重新

归零，才能有新的成绩。

这一点在运动赛场上尤为明显。有些运动员

站在了世界最高领奖台上，按说算是最荣耀的时刻

了吧。可是，世上没有比脚更长的路，没有比人更

高的山。每个人都还有更长的路要走，更高的山要

攀。运动员夺冠以后，并没有躺在冠军宝座上睡大

觉，反而重新投入训练场，开启了一段新征程。正

因为他们有归零的勇气，才会一次次成功挑战自

己，创造出一个又一个奇迹。

我反思自己的“履历思维”，其实归根到底是不

自信。因为不自信，所以没有归零的勇气。我担心

到了一个新单位，会被人小看，所以用自己的“履

历”来“狐假虎威”。意思是瞧我过去的成绩，多了

不起，你们没有资格小看我，即使我在新工作中没

有突出表现，谁也不能否认我过去的成绩。这种思

维，其实对自己的工作发展毫无益处。如果你有

“履历思维”，就会有种放任自己的心态，觉得反正

也做出过成绩，即使不努力，有以往的履历垫底，也

不至于让自己过于尴尬。说得深刻一点，“履历思

维”其实是一种阿Q式的虚弱和无力：我祖上比你

阔多了，我过去比你强多了！还有一点，“履历思

维”限制了你的发展目标。如果总盯着过去的成绩

看，你的眼界和格局打不开，工作中就无法着眼更

高的目标。

而“归零思维”，会让你的工作能力和人生境界

一步步提升。过去归零，破釜沉舟，没有什么可以

依仗的，不给自己留余地，不为自己找借口。你只

管在人生之海上劈波斩浪，创造属于你的辉煌。归

零，就是给自己一个零起点。工作中的零起点，其

实是生命的馈赠，给了你崭新的开始，也给了你无

限可能。过去归零，现在有梦，未来可期，这才是人

生的最佳状态。一切从零开始，你才会在新环境中

全力以赴，更利于创造新成绩。

那次应聘中，老领导给我上了深刻的一课。我

撕掉了履历，重新面对应聘，终于如愿进入心仪的

单位。在后来的工作中，我一直受那位老领导的影

响，不断让过去归零，给自己新台阶和新挑战，工作

也因此做得有声有色。这些年里，我数次面对新的

工作环境，每次都为自己打开了全新的境界。工作

中养成了这样的习惯，生活中我也善于“归零”。不

念过去，不惧未来，“归零思维”给了我十足的勇气

和力量。
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五月上旬节日多，先是“五一”国际劳动节，接着

是“五四”青年节。“五一”国际劳动节是国际性节日，

起源与历史上工人阶级的斗争和取得的胜利相关。

“五四”青年节是我国独创的，源于1919年反帝爱国

的“五四”运动，既是对这场运动的纪念，更是对全体

中国青年的鼓励与期待。

好吧，无论直接与间接，这两个节日都与躺平

无关。

那天接到一个电话，问我周日能参加一个书法活

动不？想起不久前收到的聘书和北京大兴区一群新

朋友——

经报社老同事杨先慧推荐，大兴区的北臧村镇请

我出任镇文联名誉顾问。这当然是一个虚职，与现在

我担任的三家晚报的摄影顾问兼版面指导一样。大兴

的朋友们说了：“有活动你就来晃晃，指点一下，不忙不

忙。”相比之下，担任报社的摄影顾问和版面指导就要

忙一些：报纸每周要出摄影版，我需要帮忙审照片、挑

照片，有时还要修修片、约约稿。盖不住俺的人脉广、

干活快，三下五除二就完事了。谁也没觉得累着俺，而

我自封“活雷锋”，活得也挺潇洒。

有天和几位还没退休的朋友一起去打掼蛋。一

路上，满耳都是对退休者的羡慕：“什么活儿都不用

干。想几点起就几点起，想到哪儿玩就到哪儿玩……”

而我，一个正儿八经的退休者，唱了个“反调”：闲

着就那么好吗？脑袋不觉得空吗？

的确，上班太累了，没退休时总盼着退休。而一

旦完全歇下来，每天按部就班地起床、吃饭、发呆；再吃

饭、午睡、发呆；再吃饭、发呆、睡觉。循环往复，年复一

年，体现出生命的价值了吗？

是的，咱可以肆无忌惮地旅游、满世界玩，但不可

能天天如此吧？

我不是“铁人”，年纪大了，更是娇气：怕疼痛，怕挫

折，怕艰苦。私下里，常常哼哼唧唧，东倒西歪，自怨自

怜。但还是咬着后槽牙，无可奈何前行。总有个声音

在呼唤：做点啥！做点啥！

于是每年春天，我都挖空心思地想，如何用手机，

把春花拍得更新颖、更有技术含量，想得脑瓜子都疼

了。没有人给俺布置任务，自己敲打自己而已。

今年春天，我在小区里转悠了好几天，为的是给

三家报社提供手机拍花小课堂的内容。

小区没多大，花树就那些，要拍出绝无重复的三

个整版照片，你想想有多难！请看本人，上撅下蹲，整

个一个体力劳动者。

常有陌生的邻居从身边走过，时不时有人止住脚

步，热情指导我，例如“这边太暗了，你要到那边拍！”

我不必向“指导者”科普“逆光拍摄”的原理，笑笑

表示感谢就好。而且，光俺自己拍还不行，和儿媳一起

在小区里溜达，我会煽动不爱摄影的她一起拍照。就

是一块坚硬的石头，我也要把它焐化了。

教儿媳拍《赏春》，本人出任导师兼模特，充满诚意

的煽动马上“立竿见影”。 我说：“春天的柳枝多好

看！尤其是逆光下、刮风时……”说时迟那时快，只见

儿媳迅速举起手机。

我马上记录下这自发的一幕，很有成就感。

从五月下旬开始，活动一个接一个：先是山东潍

坊采风，接着河北青松岭自驾。进入六月，“奔赴山海·
秦皇岛之约”。

朋友们早就觉得，叫我“铁人”已经不够分量了。

“外星人。”“就是外星人！”俺自己也觍着脸自称。似乎

除了受过伤有点瘸之外，没毛病。

其实，俺哪有这样辉煌！自从阳过后，很有些莫

名其妙：原先不舒服的地方缓解了，却添了许多新毛

病，心慌就是其中之一。每天早上起床，总觉得全身上

下没一块好肉……所以，以后别抬举我了。

再说回那天去大兴参加的活动：百米长卷，留下

了书法家们的美好祝愿。文艺只有扎根基层，才有影

响力、号召力和生命力。我拍了N多照片，还发了视频

号，俨然一个专职报道员。让生活丰满些，这是保持精

气神儿的法宝。

当晚我在微信朋友圈写了这样一段话：“以后我

会写这样一篇散文：《忙着会比闲着强》。公益无价，信

任无价……”

窗外，气温33℃。不知什么鸟，黑不溜秋的，叫

得挺好听……顺义哥们儿赵总又开辟了一个掼蛋基

地，明天去看看……儿媳发来微信：“妈，还下楼遛弯

吗？”我回复：“行呀，过来吧！”住同一小区就是方

便。来到老地方——小区水池边坐一坐，太阳躲进云

里了，凉快！我建议：“咱俩合个影吧。”儿媳风趣地答：

“随时准备出镜！”

合肥小妹王阳为俺家儿媳点赞，称：“这是摄影家

家人的基本素养。”

这话有点拗口，但是实话。

图片来源：IC photo

忙着会比闲着强忙着会比闲着强
●司马小萌
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